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第十届茅盾文学奖获奖作家系列专访之二

《北上》虚构了一个1901 年沿着大
运河北上寻找弟弟的意大利人，这名意大利人
在途中与随行翻译 、水手 、脚夫等人建立了紧
密的情谊，在抵达大河尽头时，他却不幸离世，
但他的弟弟 、中国朋友以及他们的后人 ，却与

他 北 上 的 这 条 大
运 河 建 立 了 千 丝
万缕的联系。 小说
阔大开展 ，气韵沉
雄 ，以历史与当下
两条线索 ，讲述了
发 生 在 京 杭 大 运
河 之 上 几 个 家 族
之 间 的 百 年 “ 秘
史 ”， 书写出一百
年 来 大 运 河 的 精
神 图 谱 和 一 个 民
族的旧邦新命。

徐则臣 ，
1978 年出生于江苏东
海，毕业于北京大学中
文系，现为《人民文学 》
杂志副主编 。 著有《耶
路 撒 冷 》 《王 城 如 海 》
《北上》《跑步穿过中关
村》《青云谷童话 》 等 。
曾获鲁迅文学奖 、老舍
文学奖 、 冯牧文学奖 、
2019 花地文学榜·年度
新锐文学奖 、华语文学
传媒大奖·年度小说家
奖等 ，部分作品被翻译
成十余种语言。 2019 年
8 月 16 日，《北上》获得
第十届茅盾文学奖。

马原：
我现在写得
不比年轻时差

□羊城晚报记者 何晶

往低去要穿越大千世界， 向高走要抵达辽远
星空———这也是典型的摩羯座心态： 走自己的路，
让别人无路可走———

徐则臣：

月 16 日上午， 徐则臣正在上海一家酒店的小餐厅里，
为他的新书《从一个蛋开始》接受媒体专访，中途获得
茅盾文学奖的消息传来，一个个电话轰炸而至，他没有

接听，手机放到一边，坚持和在场记者做完访谈。
接下来的几天，回到北京，他以杂志副主编的身份，跟完

《人民文学》的三校，看蓝本、签字下厂印刷。 几天里几乎婉拒
了所有采访。 接着他躲到甘肃山里，一消失就是一个多星期。

等到羊城晚报记者终于约上徐则臣采访时， 茅奖新闻的
热度过去了。不过，对于读者来说，阅读茅奖作品，什么时候开
始都不为晚。 在中国人的必读文学书单中，邂逅徐则臣，也是
迟早的事。

摩羯座的徐则臣， 以文坛劳模的姿态完成了一次又一次
的文学领地的开辟。 在他身上， 摩羯座的许多特点“暴露无
遗”：有耐心，肯吃苦，也很固执，不达目的不罢休。他把自己形
容成一个“问题青年”，永远带着问题意识去写作，而他的问题
之绵密之宏大，往低去要穿越大千世界，向高走要抵达辽远星
空———这也是典型的摩羯座心态：走自己的路，让别人无路可
走。 徐则臣做到了。

羊城晚报： 获奖后这段时间您是怎么
度过的？ 是不是一个又一个采访连着来？

徐则臣：没你想象的那么热闹。 评奖结果
出来后，我就去甘南和天水采风了，很多采访
邀请基本都婉拒了。 其实没有一惊一乍的，没
庆祝也没仪式，家人朋友高兴一下就行了。 作
品是公共的，生活还是我自己的，接下来该怎
么忙还是怎么忙，我不认为会有什么变化。 我
看待自己的写作，依靠的不是一个又一个奖，
而是一部又一部作品。 都是老运动员了，都知
道写作到底是怎么回事， 有鲜花和掌声固然
很好，没有，这活儿也得继续干。

羊城晚报：大家提起徐则臣 ，总会给您
贴上 “70 后 ”作家 、新锐作家 、青年作家的
标签，您自己对这些标签怎么看？

徐则臣：标签也好、命名也好，都是为
了叙述的方便，方便评价和界定，把你放到
某一个可以言说的范畴里。 我对这个没有
任何的不适。评说由人。说是“70 后”作家、

青年作家，都没问题，被夸年轻总不是什么
坏事吧。 今年 4 月羊城晚报给我颁了 2019
年花地文学榜年度新锐文学奖， 如果是从
文学作品的既新且锐这个角度讲，对我、对
《北上》都是美好的褒奖。 尽管我已经写了
22 年，应该算是老同志了，但你不能要求
别人如何看你，顺其自然吧。

羊城晚报： 这里面会不会也包含了人
们对 “70 后 ”作家群体的期许 ，有一种 “千
呼万唤始出来”的意味？

徐则臣：应该是这样，很多同龄作家都
挺为我高兴。 大概因为茅奖本身的重要性，
大家觉得“70 后”进入这个阵营，是文学继
往开来的一个节点， 对年轻作家们也是一
个鼓舞和激励。 很长时间以来，大家对“70
后”作家似乎都没什么信心。 其实“70 后”
不年轻了，我都 41 了，茅奖历史上 40 多岁
的获奖作家有好几个，真不能想当然地“倚
小卖小”了。

羊城晚报：您认为 “70 后 ”作家被低估
了吗？

徐则臣：我没有觉得被低估或高估，我只
是认为应该正视这一代人的写作， 要对他们
抱有希望和信心。“70 后”作家总体上有一个
特点， 长篇写得少， 进入长篇小说相对比较
晚， 很多实践都花费在中短篇小说上。“70
后”作家的中短篇小说都非常好，我们是伴随
着期刊成长起来的一代人， 期刊对我们的培
养和训练大部分也是在中短篇小说上。 但现
在判断一个人和一代人的写作成就， 习惯上
拿长篇小说做标准。 我相信在五年或者十年
后，等优秀的“70 后”作家都能写出自己成熟
的长篇了，那气象一定蔚为大观。

羊城晚报： 同时代的作家在写作上是
否存在共通性？ 您会反感那种捆绑式的、针
对某个群体的评价吗？

徐则臣：共性肯定是有的。 很多人不愿
意使用代际的说法，认为这样会窄化了我们
的写作，甚至觉得这是一种鼠目寸光，短视。
长远来看，文学史中的 10 年、20 年，代际的
确没什么意义。比如我们现在看李白和杜甫
的写作，完全可以大而化之地认为他们代表
了唐诗的巅峰，根本不会去考究他们的年龄
差， 但如果具体分析他们的作品你会发现，
安史之乱对杜甫的影响非常大，但对李白影
响不大，这就导致了他们的作品内容和风格
有着巨大的差别。 对作家来说，时代对他创
作的影响显而易见，没一个作家能够逃脱时
代，操起显微镜一端详，代际打在他们身上
的烙印一清二楚。 对代际这个问题，也许我
们可以平常心地去看待它的合理性。“70
后”作家的共通性，可以交给学者、批评家，
交给时间和文学史去梳理。

羊城晚报：您是从什么时候开始写作的？
徐则臣：高二开始写第一篇小说，高三

开始写诗， 但是那时还没想过要成为一名
作家。 真正想当作家，是在大一暑假，突然
觉得作家是个神奇的职业， 写作对我的诱
惑很大。

羊城晚报： 您参加工作两年后考入北
大中文系读研，是为了专业学习写作吗？

徐则臣： 去北大之前我已经写了好几年
了，读书是为了更好地写作。北大对我的影响
很大，一是我的导师曹文轩先生，他对我的言
传身教，让我受益终生；另一个就是北大的学
术环境， 让我有了一个比较扎实的文学史背
景，在北大接受的系统的思维和学术训练，对
我后来的写作也产生了巨大的影响。

羊城晚报：有人将你归类为 “学院派 ”
作家，您认同吗？

徐则臣：之所以有这种命名，可能是因为
我作品中的思辨性和问题意识相对突出。 我
只是按照自己的兴趣去写， 没想过去靠上什
么派。 问题意识确实是我个人写作的初衷，如
果没有问题，我不会去写东西，不管最后能否
解决某个问题，它的确是我写作的动力所在。

我不会因为一个故事很好就去讲它，只有当它
包含了我的某种困惑，或者可能提供解决困惑
的某种路径，我才有兴趣去讲它。

羊城晚报：在您之前的作品中 ，城市文
学占了很大比例 ， 您是否觉得到了您这代
作家，乡土文学已经没什么好写的了？

徐则臣：“50 后” 作家完整地经历了乡
土达到顶峰然后开始衰落的过程， 乡土中
国的峰值存在于他们那代人的生活里，我
们没赶上。 我 18 岁离开老家出来读书，大
部分时间都在城市里生活。 我当然也可以
写乡村，18 年的记忆和多年写作训练出来
的想象力应该不至于掉链子， 但我总觉得
目前最困扰我的， 无论是现实问题还是精
神困惑，都是来自城市生活。 我愿意迎面而
上，注意力自然也就会在城市这边。 新时期
以来的中国文学中，城市文学起步比较晚。
在这个多年里一直都无比巨大的乡土社会
中， 城市文学在整个文学脉络里从来不是
主流，一直是草蛇灰线般存在的潜流。 一个
文学潮流的壮大需要漫长的时间， 我愿意
在它没那么成熟的时候，跟它一起成长，努
力做一点有益的探索。

羊城晚报：写了 22 年了，您会对写作的意义产生焦虑吗？
徐则臣：焦虑就像一条狗，一直跟随着我。 理论上我当然知道

一部文学作品的意义在哪里，但当你花了那么长的时间去做一件
事时，你又常会不自主地去怀疑它。《北上》刚写完，有一阵子我一
直陷在自我怀疑里，整个人有种被掏空的悲伤和惆怅。 有天晚上，
我在散步时听纪录片《再说长江》的音频，片头里有一颗水珠滴落
的声音，那声音饱满、明净、硬朗，闪着张艺谋镜头中高分辨率的
清晰的光，你都能想象得出那水珠晶莹剔透的模样。 接着是另外
一个声音，一个小姑娘在长江边伴着涛声奔跑，一边跑一边奶声
奶气咯咯地笑，笑声清新、干净，散发出青草、溪水与阳光的气息。
我眼泪哗一下就出来了。 这两个细节让我备受感动，我觉得听这
个节目值了。 当时我就想，如果别人看《北上》，也能在浩浩三十万
字中被某个细节如此这般地感动，我这四年也值了。

羊城晚报：对文学呢？ 关注文学的人越来越少了。
徐则臣：这个我倒没那么焦虑。 时代的发展不会永远按照我

们过去制定的标准和趣味在运行。 时代变了，作为持有既定审美
规范和标准的一帮人，我们可以做出自己挽救的努力，也希望我
们的标准寿命更长一些，但如果它果真不可逆转，那就要正视，
不必抱残守缺， 更不能硬操着一把尺寸确定的游标卡尺去衡量
世界上所有的人和事。 与时俱进，有时必须接受新东西。“破”的
过程的确很痛苦，只哀嚎没有用，要转变思路，开动脑筋去探求
围绕新的时代标准重“立”的可能性。我也不觉得 14 亿人每人每
天都捧着《红楼梦》，就是世界上最美好最正常的生活。

羊城晚报：所以您也没有读者焦虑吗？ 不关心作品的销量？
徐则臣：没有。 我希望书出来有人喜欢看，但我不会为了销

量去改变自己的写作。 你跟着某种可能畅销的时髦趣味走，迟
早会被时髦带丢，因为时髦和趣味本身就在变，你不可能永远
都能迅速地跟得上。 写作本身就是滞后的，还不如该怎么来就
怎么来，我只对自己负责。 不是矫情。 你没法对别人负责，最好
的办法就是忠实于自我表达。 这个世界上，总会有人跟你同声
相应、同气相求，有那么几个人的频道跟你一样，就够了。

永远带着问题意识去去写写作作
□文 / 羊城晚报记者 吕楠芳

“我就是那个叫马原的汉人，我写小说。 我喜欢天马行空，我的故事多多
少少都有那么一点耸人听闻。 ”三十多年过去，当代著名作家马原在小说《虚
构》中的金句，仍然为今天的文学爱好者津津乐道。

近日，浙江文艺出版社上海分社推出了马原的藏区小说精品系列：《冈底
斯的诱惑 》和 《拉萨河女神 》，该系列收录了马原在西藏生活时期创作的中短
篇小说，其中《冈底斯的诱惑 》收入 《冈底斯的诱惑 》《西海的无帆船 》《山的印
象 》《叠纸鹞的三种方法 》等八篇 ；《拉萨河女神 》收入 《虚构 》 《拉萨河女神 》
《喜马拉雅古歌》《拉萨生活的三种时间》等八篇。

马原如今生活在西双版纳的姑娘寨 ，每天和大自然打交道 ，他也越来越
理解自然主义哲学家 。 近日 ，马原从山水之间来到了城市 ，在上海国际文学
周和上海书展和读者朋友们见面，并接受了羊城晚报记者专访。

自 2008 年生了一场大病开始 ，马原的身体状态一直不太好 ，现在还经
常手脚发麻 。 有医生说这是因为肺压太高 ，也有说是因为失控了的糖尿病 ，
出门见朋友，最大的影响是不能和在家一样吃中药。 但看得出来马原还是非
常高兴 ，他和作家朋友对谈 ，和读者签名对话 ，他对羊城晚报记者说 ：“比我
有钱的人成千上万 ，比我快乐的人没几个 。 都说人生不如意十之八九 ，我敢
说我的人生不如意只有一二，只有一些意外的小烦恼，没有大烦恼。 ”

羊城晚报：《拉萨河女神》是您 1984 年
发表的小说 ，35 年过去了 ， 您怎么看自己
以前的作品？

马原：这次新出版的都是我写于 1980
年代的西藏小说，过去这么多年，我现在
感觉他写得太好了， 比现在的我写得好，
这些都是特别有灵感的小说。 现在中国的
小说越来越没有灵感，都是设计，变得不
纯粹了。 在 80 年代，小说是非常纯粹的，
它来自你的生活，也是你的日常。

羊城晚报：从新出版的这两本藏区小
说集里选，您个人最喜欢哪篇？

马原：《喜马拉雅古歌》， 这在我的藏
区小说中是特完美的一篇， 个人特别喜
欢，还有《游神》我也很喜欢。 这种小说都
是上天帮忙才能写出来的。 现在读起来，
感觉特别亲切。 由衷地说，那是在非常自
由奔放的状态下完成的。 现在我还有自
由，但奔放不再了。 30 多岁时，你可以拥
抱天下和世界，到了 60 多岁，再这么说，
会让人觉得可笑。 你必须要承认，年轻时
生理上的活力， 会给你不同的精神面貌。
谁也不敢说，自己 60 多岁就会比 30 多岁
写得好。 虽然我还是认为自己现在写得不
比年轻时差， 但我知道文坛不这么看，文
坛说，马原到底是老了，退步了。

羊城晚报：您的小说美学从 80 年代就
已经奠定了。

马原：对。 我更看重小说中隐形的东
西，也就是海明威的冰山理论，显露在外
面的冰山不过是八分之一。 海明威是一种

板斧写作，他把文学枝繁叶茂的巨树用板
斧修掉， 只剩主干和几个主要的枝干，其
他东西都不见了。 我一直视海明威为第一
位老师，这也是我的小说美学立场，观念
一直没有变，这辈子写的都是这种隐性小
说。 你一旦建立了自己的小说美学立场，
就决定了处理小说素材的态度。 稍微多写
一点，就觉得过了。

羊城晚报： 藏区对您的创作意味着什
么？

马原： 不单是藏区， 包括我现在西双
版纳住的姑娘寨，这对小说家来说是非常
幸运的。 到了不一样的环境，有文化差异，
你会变得敏感， 所有的知觉系统变得敏
锐，敏锐才会有好的状态和灵感，这对作
家来说是宝藏。

羊城晚报：现在回头看 ，您怎么看 “先
锋小说家”这个标签？

马原： 这个标签是文学史家定的坐
标，其实和我们没什么关系，各种主义和
我的关系都不大。 先锋小说是一种主张，
可能这东西和我的小说有某种天然的契
合，符合某种标准，于是被史学家选中，被
扣上这个帽子。

实际上， 做文学史是残酷的， 很多作
家会被遗漏。 现在老说“先锋文学五虎
将”，但这个说法其实存在巨大的缺失，残
雪和孙甘露都被遗漏了， 但在那个年代，
他们的写作绝对是独树一帜的。 他们没有
被列进去，但不能说他们就不是先锋文学
的探路者。

羊城晚报： 这几年您给小儿子写童
话，好像又从形而下转回了形而上？

马原：对，写童话让我重新回到了形
而上，这个过程也非常快乐。 我是为了我
儿子写的，因为中国的童话是高度形而下
的，孩子完全可以不读。 孩子的内心是浪
漫天真的，我们应该去读《小王子》，去读
那些优秀的世界童话。

羊城晚报：您对孩子的教育理念是什么？
马原：我现在不太鼓励小儿子读很多

书，读书未必就是利大于弊。 都市里长大
的孩子，一点天然的状态都没了。 哪怕是
有益的知识系统， 对孩子天然的心灵状
态，都是一种戕害，是灌输和填塞。 小儿子
在我的城堡里长大，他每天打交道的是植
物、动物、大山、自然。

我不怎么教他，我现在对整个知识体
系也是怀疑的，更不提倡孩子早慧。 最坏
的口号是：不能让孩子输在起跑线。 让孩
子套上枷锁去竞技场，这坏透了。 如果一
个人的寿命是一定的，晚上学一年，那么
孩子就多了一年童年，早上学就意味着早
“上市”。 我的孩子 7 岁半才上学，外面城

市的朋友带孩子来玩，一对比，好像我家
孩子什么都不会，其他孩子会钢琴、外语。
我太太就有些担忧，我说那又怎么样？ 虽
然他现在的心理年龄比城市里的同龄人
要小，但他的童年更长，这才是最重要的。

羊城晚报：自从生病之后 ，您似乎特
别相信大自然的力量？

马原： 因为我们原来离自然太远了。
我识字很早，一生都在看书，算是我们这
代人中间接知识比较多的人，但我还是发
现我对这个世界所知甚少。 在乡下生活几
年，每天早上起来我要扫院子，扫一个来
回大概要 40 分钟，我就想，为什么每天都
有竹叶落下来？ 因为竹子生长速度快，昨
天冒芽，明天就能长这么高，新的叶子要
出来，就会让老的叶子衰退，所以一定要
落叶。 养竹子就得不停地扫竹叶。 这些是
大自然的道理，但它不在人类认为有价值
的知识体系中。 可是，生活在大自然中，你
会发现自然才是主宰。 在山上生活了 8
年，我越来越理解自然主义哲学家，他们
倡导保护物种，因为人类的盘剥和入侵正
在慢慢毁掉大自然。
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谈写作
问题意识是我个人写作的初衷

是上天帮忙才写出小说来

“让孩子赢在起跑线”，这种说法坏透了

谈茅奖
没有鲜花和掌声这活儿也得继续干

羊城晚报：《北上》面对的是什么困惑？
徐则臣：写《北上》，首先是因为我和水的情感联结。 京杭大

运河在我生活中意义重大，我自以为对它很熟悉，但事实上非常
吊诡，你对一个东西越熟悉，你对它的困惑就越大：你会有从整
体上探究它的冲动，不仅关注它的现在，还会对它的过去和将来
保有兴趣。 一旦要写的想法出现，问题就来了。 今天我们如何看
待这条河，它仅仅是一条河吗？它有哪些巨大的作用？在过去、在
今天、在未来，它的作用以及不同时代的人们对它的态度有哪些
差异？这条河既是流淌在大地上的，也是流淌在纸上、书中，流淌
在中国人的血液里。 我想从文化的意义上重新打量这条河。

羊城晚报：《北上》是不是您最满意的一部作品？
徐则臣：手心手背都是肉，我不会厚此薄彼，也难以如此区

分。 但我可以说，它是我花费精力最多的一部作品，也是我对世
界、对历史、对现实试图整体性把握的一个最新的呈现。 小说写
得比较艰难，你无法在既有的作品中找到可资借鉴的方法论，也
没有现成的经验可以移植过来，尤其小说的结构，如何处理辽阔
的时间和空间跨度，花了我很长时间去推敲。

谈《北上》
我花费精力最多的一部作品

谈文学
面对文学式微不必哀嚎

谈“70 后”作家群
五年或十年后气象一定蔚为大观

A

B

C

A9 如果，你想和孩子一起做出独一无二的玩具，或者仅是想
找回童年的快乐，不妨看看这本畅销日本 30 余年，销量超过
百万册的手作玩具完全指南。

———刘聪《在 DIY 玩具中找回童年乐趣》

A8 忽然发现，四十五年父子了，
我居然并不了解他。

———董改正《还原父亲》

羊城晚报：在 2011 年重新动笔写 《牛
鬼蛇神 》之前 ，您停了 20 年没写小说 ，为
什么？

马原：其实是写不出来。 90 年代初，大
伙儿已经意识到小说的时代过去了。 80 年
代小说太火， 那种狂热是我完全没有心理
准备的， 走到路上会有人要跟你合影、签
名。到了 90 年代，大气候不再，大家不关心
小说了，你还那么起劲地写，好像有点儿奇
怪。当你不被需求的时候，写的动力自然会
衰退和下降。我也曾多次尝试要写，发现完
不成，只有开始没有结束，再二再三的结果
就是停下来，一停就是二十年。

这二十年，我从写小说变成了讲小说。
直到我生了大病，重新回到小说，这种感觉
非常快乐，和讲小说完全不可同日而语。小
说家就像在模仿上天，在创造自己的世界，
无中生有，比“有中生有”快乐很多倍。

有时我以己度人，沈从文、钱钟书也是
在小说创作之后转而去做研究，但之后再也

没有回到小说创作。 如果他们能回来，或许
后来就不会有《管锥编》和《中国服饰史》。

我当然希望自己的小说 30 年之后还
有人看，甚至希望 300 年后还有人看。 这
是我作为小说家的愿望，但不知道能否做
到。 这次出版的这两本小说，也算一种对
我的测试，看看今天还有多少读者愿意接
受我的小说。

羊城晚报：之前您提出要创作“形而下
三部曲”，包括 2013 年问世的长篇《纠缠》，
以及 2017 年出版的长篇《黄棠一家 》，为什
么会有从形而上到形而下的转变？

马原：以前价值相对不那么高的喜剧，
今天变成了主流，悲剧反而成了笑柄。 我是
50 后， 我们这代人对传统和价值体系，有
很强的自持力，这些东西不应该拿来嘲笑。

我的小儿子今年十岁半， 他把一切觉
得有趣的东西形容为“搞笑”，经常说的词
就是“搞笑”，经常和我说：“爸爸，这个挺
搞笑的。 ”搞笑一个词似乎可以囊括所有。

希望自己的小说 300 年后还有人看


